



Los expertos creen que el urbanismo es el principal problema ambiental de Galicia

Biólogos y ecologistas piden una ordenación racional del territorio

La edificación descontrolada amenaza 1.200 kilómetros de costa en la comunidad

R. Romar
REDACCIÓN

■ Las principales organizaciones ecologistas y los biólogos coinciden en su diagnóstico: la ausencia de un plan de ordenación del territorio es el principal problema medioambiental que sufre Galicia hoy en día, situación que ha alentado el urbanismo incontrolado de los últimos años.

Todos valoran también muy positivamente la ley del litoral aprobada recientemente, que impide edificar en los primeros 500 metros de costa, aunque reclaman un cumplimiento estricto de la norma. Pero la ordenación del territorio no se circunscribe exclusivamente al urbanismo, sino también a las grandes infraestructuras, desarrollo de las ciudades, desarrollo de las instalaciones industriales o explotaciones energéticas (parques eólicos o centrales hidráulicas), de ahí que los ecologistas reclamen



Activistas de Greenpeace desplegaron ayer un mural en Bali con motivo del Día del Medio Ambiente

un pacto autonómico, que involucre tanto a los políticos como a la sociedad, que defina un modelo territorial para los próximos años. O lo que es lo mismo, el diseño de un mapa que defina qué actuaciones se pueden hacer y cuáles no y en qué lugares.

De momento, el Colexio de Biólogos de Galicia asegura,

con motivo del Día Mundial del Medio Ambiente que se celebra hoy, que 1.200 kilómetros de costa, lo que representa el 70% de los 1.720 del litoral gallego, «están amenazados por el cemento: viviendas, campos de golf, portos deportivos...».

La organización reclama una mejor protección del medio marino, que, a su juicio, «debe

deixar de ser só un recurso a explotar, transformándose nun recurso a protexer, conservar e divulgar». En este sentido, los biólogos proponen que Galicia se adelante a la futura Estrategia Marítima Europea «co fin de evitar quedarnos atrás con respecto a outros países da UE», además de una mayor inversión en I+D ambiental.

Concentración contra el cambio climático en Santiago

■ El Día Mundial del Medio Ambiente, que se celebra hoy en todo el mundo, está dedicado este año a las consecuencias del cambio climático. Y Galicia también participará en las actividades que se llevarán a cabo relacionadas con esta temática. La asociación ecologista Adegga ha convocado a todos los colectivos naturalistas y sociales de la comunidad a participar en una concentración que se celebrará a las seis de la tarde en la Praza do Toural, en Santiago, bajo el lema *Actúa contra o cambio climático*. Luego, en la Fundación Caixa Galicia (rúa do Vilar, 19), el profesor Francisco Díaz-Fierros, uno de los mayores expertos en el tema, ofrecerá una conferencia sobre las consecuencias del calentamiento global en Galicia.

En la lucha contra el cambio climático juega un papel clave la absorción de carbono por parte de los bosques gallegos. Sobre este aspecto, Xosé Alfredo Pereira, portavoz de la Organización Galega de Comunidades de Montes Veciñais en Man Común, cree necesario que la sociedad «recoñeza o papel que cumpren os montes en man común en beneficio de todos».

CHEQUEO AL ESTADO DEL MEDIO AMBIENTE EN GALICIA

ADELA FIGUEROA (ADEGA)

«Fraga deixou o país feito leña para queimar»

■ Adela Figueroa Panisse é a presidenta de Adegga.

—¿Cal é a principal ameaza do medio ambiente en Galicia?

—O urbanismo e o transporte. O urbanismo está descontrolado por completo, e isto tira das canteiras a ceo aberto, que é o maior destrozo que se pode facer nun país. Fago desde aquí un chamamento para salvar O Caurel. No transporte, faría unha esixencia aos nosos gobernantes para promover o tren de proximidade.

—¿Qué actuación prioritaria debería facer a administración?

—A moratoria das canteiras a ceo aberto, a protección efectiva e ampliación da Rede Natura, a protección efectiva do litoral e o desenvolvemento do transporte sostible.

—¿E qué medidas fixo ben?

—A lei dos 500 metros, parar as municipais, a aprobación da iniciativa lexislativa popular para a protección dos ríos e o plan para ampliar parques naturais e a Rede Natura.

—¿É optimista ou pesimista de cara o futuro?

—Estamos nunha encrucillada, porque Fraga deixou o país feito leña para queimar, pero son optimista con reservas.

XOSÉ LUIS BALEATO (FEG)

«É urxente facer unha ordenación do territorio»

■ Xosé Luis Baleato é o portavoz da Federación Ecoloxista Galega.

—¿Cal é a principal ameaza do medio ambiente en Galicia?

—A falta de planificación do territorio. Non sabemos a onde queremos ir, nin no ámbito urbanístico, industrial, enerxético ou de infraestruturas. É un país caótico e estamos estragando o medio ambiente.

—¿Qué actuación prioritaria debería facer a administración?

—É urxente facer unha ordenación do territorio eficaz. Estamos sobreutilizando o territorio. Hai que facer plans de xestión, tanto para especies naturais como para as especies ameazadas, xa que aínda se están empezando a facer e é un proceso que vai moi lento.

—¿E qué medidas fixo ben?

—Hai vontade de cambiar as cousas, pero persiste unha administración demasiado viciada que minorou o impacto dos cambios. Máis que facer novas leis, habería que mudar o propio funcionamento da administración.

—¿É optimista ou pesimista de cara o futuro?

—Temos tempo de reaccionar, pero son pesimista e bastante escéptico.

XAN DURO (VERDEGAI)

«Neste país nunca se planificou, e así nos vai»

■ Xan Duro é o presidente da asociación ecologista Verdegaia.

—¿Cal é a principal ameaza do medio ambiente en Galicia?

—Agora mesmo, o urbanismo descontrolado, e entendido desde unha perspectiva global. Tamén o transporte ou a afección a biodiversidade.

—¿Qué actuación prioritaria debería facer a administración?

—Un plan integral de ordenación do territorio. Algo que defina o que se pode facer ou o que non e en que sitio. Necesitamos urxentemente un plan director do territorio, consensuado cos axentes sociais, e que sente as bases para os próximos 25 anos. E debería abranger desde o urbanismo, o transporte, as infraestruturas, as fontes enerxéticas...

—¿E qué medidas fixo ben?

—A lei do litoral, que era moi necesaria, e tamén a aprobación da iniciativa lexislativa popular para a protección dos ríos. Vexo que se abre un pequeno oco de esperanza.

—¿É optimista ou pesimista de cara o futuro?

—Nin pesimista, nin optimista: expectante. Neste país nunca se planificou, e así nos vai.

SERAFÍN GONZÁLEZ (SGHN)

«Hay voluntad, pero aún no se avanza rápido»

■ Serafín González preside la Sociedade Galega de Historia Natural.

—¿Cuál es la principal amenaza del medio ambiente en Galicia?

—Son dos. Uno, de momento, está más apartado porque puede estar en vías de solución con la ley del litoral. Pero si en materia urbanística se está haciendo un intento por hacer cumplir la ley quedan los incendios, que es un problema enquistado.

—¿Qué actuación prioritaria debería hacer la administración?

—Resolver el problema de los incendios. Y hay que hacer planes de restauración de las zonas quemadas.

—¿Y qué medidas hizo bien?

—La ley de protección del litoral, que es una medida valiente, muy acertada y que merece nuestra felicitación. También se ha avanzado en espacios naturales protegidos. Y ha sido valiente el reestudio de las explotaciones energéticas y de las plantas de acuicultura. También hay más diálogo con las asociaciones ecologistas, es un cambio de la noche al día.

—¿Es optimista de cara al futuro?

—Más que antes. Me parece que hay voluntad, aunque no se avance todo lo rápido que quisiéramos.